



## **MEMORIAS DEL 40 CONGRESO FEDERAL DE GUÍAS DE TURISMO**

El 40 CONGRESO FEDERAL DE GUIAS DE TURISMO, es un evento que cuenta con 50 años de duración desde sus inicios en 1975 en Santa Fé, y con la edición 2025 se cumplen los 40 encuentros federales, siendo el de mayor trayectoria entre los congresos de guías de Latinoamérica. El nombre “Congreso Federal de guías de la Republica Argentina”, se encuentra registrado, en el mismo, se participa en diferentes categorías como, por ejemplo: guía, estudiante y público en general, se cuenta con un reglamento que permite de un año a otro hacer posta entre las sedes elegidas.

Desde 1988 que no se elegía como sede a Tucumán, y tuvo como postulador y coordinador general al Lic. Rubén Fernando Olmedo, quien trabajó en conjunto con un comité organizador compuesto por Prof. Constanza Rearte, Guía: Eduardo Apestey, y el Lic. Rafael Ruiz. Para la postulación en Catamarca, se contó el día 27 de mayo del 2024 con el acompañamiento de la vice pte. del EATT Inés Frías Silva, y para la ocasión se llevaron avales institucionales de la Camara de turismo, la Municipalidad de Famailla, Municipalidad de Aguilares, Asociación Tucumana de Guías de turismo, Asociación de turismo activo, el bureau de eventos y convenciones; entre otros. El comité organizador contó con el permanente acompañamiento de un Consejo Asesor: Guía Ana Petroff (S.C de Bariloche, Río Negro), Prof. Araceli Urroz Denaday (Paraná, Entre Ríos) y Prof. Mario Gutiérrez (San Rafael, Mendoza).

Los principales objetivos del Congreso y que fueran descriptos en una ficha técnica dada a conocer a las autoridades y auspiciantes del evento:

### **Objetivos Generales**

- Presentar el 40° Congreso Federal de Guías de Turismo como un espacio de reflexión, actualización y debate sobre el rol fundamental del Guía de Turismo en la promoción y protección del patrimonio cultural y natural de Argentina, así como en la consolidación de un turismo cada vez más sustentable, inclusivo y accesible.

### **Objetivos específicos**

- Dar preponderancia a la participación de los Guías de Turismo como los principales actores de este Congreso.
- Brindar un mayor espacio de participación a los estudiantes del último año de la carrera Guía de Turismo o Licenciatura en Turismo.
- Otorgar distinciones a los Guías de Turismo en reconocimiento a su labor destacada.
- Contemplar la creación de una Federación de Asociaciones de Guías de Turismo y el tratamiento o difusión de la ley nacional que redunde en la promoción y defensa de la profesión.

El congreso llevado a cabo en Tucumán, tuvo en la capital provincial la principal sede del mismo y contó con varias sub sedes como Famailla, San Javier, y Tafí del Valle, donde también tuvieron



lugar diferentes actividades, Los recorridos que se desarrollaban en horas de la tarde, permitieron conocer 4 de los 5 circuitos tradicionales de la provincia. Los participantes provinieron de 17 provincias más la ciudad de Buenos Aires. La inscripción tuvo distintas categorías, cuyo costo general era de 180 mil, mientras que para guías oficiales era de 150 mil pesos, con un 50% de descuento para estudiantes nacionales. Los guías locales y estudiantes tucumanos, en una decisión inédita en el historial del congreso, no tuvieron cobro alguno en su participación en el capítulo académico. Con el valor de la inscripción el asistente tenía derecho a participar de las charlas, el transfer desde el centro de la ciudad al teatro municipal Rosita Avila de la capital provincial donde se desarrollaron las ponencias; las 4 excursiones incluidas, el brindis de bienvenida, los coffes, las degustaciones y la cena del día del guía.

Nuestro congreso tuvo como co organizador a la fundación “Yo quiero a Concepción”, quienes nos acompañaron en las gestiones para la tramitación de las ayudas correspondientes y contamos con las declaratorias de interés:

- Interés turístico por parte del Ente Autárquico Tucumán turístico
- Interés cultural por parte del Ente cultural de Tucumán
- Interés municipal por parte de la Municipalidad de Famailla
- Interés municipal por parte de la Municipalidad de Aguilares
- Interés universitario por parte de la Universidad Tecnológica Nacional (Facultad Regional Tucumán.)
- Interés universitario por parte de la Universidad San Pablo Tucumán.

### **VÍSPERAS:**

En la víspera de nuestro encuentro, el Comité organizador del 40 Congreso Federal de guías de turismo, realizó una convocatoria de prensa en un hotel céntrico de la ciudad capital, donde expusieron al presidente de nuestro Comité: Lic. Ruben Fernando Olmedo, junto a nuestra secretaria Prof. Constanza Rearte. Acompañaron los directores de turismo de la ciudad de San Miguel de Tucumán Lic. Pablo Gerstenfeld y el director de turismo de Famaillá Prof. David Acevedo. En la oportunidad los guías de turismo que ya estaban arribando, pudieron tener una improvisada recepción. En horas de la tarde el Comité y los guías visitantes asistieron a Casa de gobierno de Tucumán, donde, fuimos recibidos por el Sr. Secretario de Gobierno y relaciones institucionales de la pcia. Dr Raul Albarracín, quien nos manifestó en nombre del Gobierno, el beneplácito de que el Congreso tenga lugar en Tucumán. Seguidamente se realizó un espontáneo city tour para conocer algunos atractivos del centro de la ciudad.

### **1ER DIA.**

Durante el primer día, se dio inicio al Congreso con la alegría del reencuentro, contamos con la bienvenida en nombre del Municipio y en representación de la Intendente Rossana Chala, por parte de la señora secretaria de cultura Soledad Valenzuela, acompañada por el director de



turismo Pablo Gersenfelt. Al final de las palabras de bienvenida, el Lic. Olmedo presento el video institucional turístico de la provincia. Las temáticas de este día, fueron sobre: Guías y museos, recreación, turismo religioso que incluyó una emotiva entronización en el escenario, de la imagen de la patrona nacional de turismo: la Virgen del Valle, que fuera gentilmente aportada por los miembros de la Asociación de Guías de Catamarca. Promediando el medio día se constituyó el Plenario del Congreso, eligiendo a las autoridades del mismo: Lic. Rubén Fernando Olmedo (Tucumán), como presidente, y a la Prof. Laura Inglese (Entre Ríos) como secretaria. Además, se presentaron los avales de las candidatas a sedes 2026: las provincias de San Juan y Jujuy.

En horas de la tarde se hizo un city tour a cargo de la dirección de turismo de la capital en los buses de la municipalidad visitando los 4 museos de la ciudad, para terminar en Museo Nacional de la Independencia. En dicho lugar se hizo un recorrido guiado por personal del área educativa y se termino con el acto de apertura en la que nos acompañó la encargada de relaciones institucionales del museo Sra. Dilma Toconas, el Decano de la Facultad Regional Tucumán UTN Ruben Egea, el director de turismo de San Miguel Pablo Gerstenfeld, el director de turismo de Yerba Buena: Victor Aparicio junto a una importante participación de representantes de 12 asociaciones de guías. Es de destacar que un representante por provincia, y emulando a los congresales de 1816, fueron invitados a estampar sus firmas en el libro de visitantes para concluir con la entonación del Himno Nacional Argentino.

Terminado el acto, los asistentes se trasladaron a plaza Línea del tiempo, donde luego de un espectáculo folclórico a cargo de la municipalidad de la capital, pudieron realizar el brindis de bienvenida con degustación, entre otras cosas, del famoso sanguiche de milanesa.

## **2DO DIA**

En el segundo dia los temas abordados giraron en torno al Guía como Intérprete del Patrimonio (lema del congreso), como así también temática de turismo sustentable, inteligencia artificial, la organización de los guías en Perú y Latinoamérica, y se anunció la constitución de la Federación Argentina de Asociaciones de Guías de turismo, cuyo trabajo preliminar, se hizo en un hotel céntrico con la participación de presidentes y representantes de asociaciones que dieron su aval.

Terminado el capítulo académico el congreso se trasladó al Cadillal, donde se almorzó en bar La Isla, se hizo la presentación del libro "Memorias de un guía", se recorrió libremente el entorno del dique, con opcional paseo en barco y museo arqueológico.

Continuado el recorrido fuimos recibidos por el delegado de San Javier donde en una animada merienda en la hosteria Suri Yacu, los guías cantaron y bailaron zambas con el acompañamiento destacado del cantante Coqui Sosa, que departió con los asistentes. Seguidamente en el Cristo Bendicente se rindió homenaje a Mercedes Sosa terminando con la entonación de Luna tucumana antes del espectáculo de luces y sonido "Cristo resplandeciente". Para finalizar el día, en el regreso, personal de turismo de Tafi Viejo nos hizo un recorrido por el mercado municipal de esa ciudad.



### **3ER DIA**

En el día viernes 30 los temas expuestos fueron sobre: Tucumán epicentro de la historia, el guía como gestor de comunidades, el turismo accesible y por último el Foro Nacional de guías de turismo, presento el proyecto de ley de guías que ya cuenta con estado parlamentario en la Cámara de Diputados. Dicho Foro representado en la ocasión por el Lic. Juan Carlos Arevalo y Alex Cantaruti, con el acompañamiento de los presidentes de las asociaciones de Jujuy: Fernanda Beramendi, de Santa Cruz: Camila Avila e Iguazú: Angel Palma, visitaron durante la mañana el Ente de turismo y fueron recibidos por el secretario general: Lic. Marcos Díaz, a quien informaron sobre esta presentación.

Por la tarde, e inmediatamente terminado el capítulo académico, los asistentes se trasladaron a la sub sede Famailla, donde se presentó formalmente el destino, con el acompañamiento del jefe de gabinete municipal Sr. Pedro Orellana en representación del Intendente municipal, junto al director de turismo Prof. David Acevedo y el coordinador del grupo Tumiñico del circuito sur: Sr. Daniel Mora. Seguidamente se hizo la presentación del taller para aprender hacer las legítimas empanadas tucumanas, donde los guías visitantes participaron animadamente del armado de empanadas, para concluir con la degustación de las mismas.

En el parque temático histórico, se visitaron los stands de parques nacionales y del municipio de Bella Vista, que fue auspiciante de nuestro congreso. Seguidamente nos trasladamos al parque religioso donde vimos elevar la Imagen patrona de la Virgen del Carmen en la representación del monte Carmelo, terminando la visita en la réplica de la plaza San Pedro donde rendimos un pequeño homenaje a nuestro Papa Francisco.

La siguiente visita fue a la Comuna de San Pablo donde conocimos el ex ingenio para luego dirigirnos a la ciudad de Yerba Buena, donde visitamos el parque Raki, que generosamente nos invitó una merienda, y fuimos recibidos por personal de la municipalidad de la ciudad jardín quienes nos dieron la bienvenida e hicieron sorteos para los participantes.

### **CENA DEL DIA DEL GUIA**

En los salones del hotel Carlos V (auspiciante de nuestro congreso), realizamos la tradicional cena de gala, donde 130 asistentes, se sorprendieron de la calidad del evento en el que no faltaron la buena comida, los homenajes a los guías fallecidos, show de stand up, cientos de sorteos y un hermoso baile que coronó una jornada magnífica para brindar por el día nacional del guía de turismo.

### **4TO DIA**

El último día nos dirigimos temprano a la mañana a la sub sede Tafi del Valle, donde gracias a la gentileza de la Hosteria Lunahuana, pudimos realizar en sus locaciones, las actividades de cierre.

Al arribar a Tafi, tuvimos un coffee de bienvenida, donde participaron los prestadores Daniel Carrazana de Tafi del Valle, y Sebastián Pastrana de Amaicha del Valle. También destacamos la participación de las escuelas de Ampimpa y agrotécnica de Tafi del Valle, junto a la tecnicatura de turismo del IES Tafi, se desarrolló la charla (ponencia ganadora de los trabajos presentados



para el Congreso), que versó sobre talento humano del guía de turismo como agente de transformación a cargo del Lic Pablo Barros de la provincia de La Rioja.

Durante el Plenario de clausura, en paralelo, los 33 estudiantes asistentes junto a sus profesores, tuvieron un taller sobre armado de circuitos turísticos dictado por el prof. Federico Wyss de Buenos Aires, terminado el cual, se dirigieron al Museo jesuítico La Banda cuyo acceso bonificado fue gestionado por la dirección de turismo local.

Para concluir el plenario se hicieron las exposiciones de las sedes candidatas, Las presentaciones estuvieron a cargo del Presidente de la asociación sanjuanina de guías de turismo Rolando García junto al colega, ex presidente de la institución Ubaldo Hidalgo. Por su parte Jujuy contó con la exposición de la presidenta de la asociación de esa provincia Fernanda Beramendi, acompañada por la tesorera de la entidad Liliana Zuñiga. Como resultado se eligió como sede del Congreso para el 2026 por reñido margen a la provincia de San Juan.

#### **CONCLUSION:**

Es de destacar que el congreso tuvo un activo intercambio, tanto, previo, durante y posterior al evento, tanto en redes sociales, grupo de whatsapp y especialmente por parte de la página oficial del congreso: <https://40congresofederaldeguias.com.ar/>, diseñada profesionalmente por IDE CONSULTORA bajo el asesoramiento de la Ing. Marina Sanchez. En dicha página, los participantes pueden descargar sus certificados de participación, además de toda información relevante, que fuera permanentemente actualizada. También destacamos que todas las instancias del congreso pueden ser vistas a través del canal: Tucuman al mundo <https://youtube.com/playlist?list=PL0M4jwNnUQ-71KPSn-I929CSPsSWCxYqu&si=NICaSaKsfjZWjJAD>.

Además, hemos contado con la cobertura de los medios de prensa que no solo incluyó a la prensa especializada (LADEVI Y EL MENSAJERO), sino a medios locales de gran prestigio como Canal 10 y Canal 8 junto a muchos medios alternativos tanto paginas como radios.

Para finalizar, a pesar de lo intenso del programa y de las múltiples actividades, creemos que el objetivo planteado se cumplió con creces, siendo el 40 congreso, una bisagra entre los iniciadores de este evento, y la nueva camada de guías que a través de asociaciones y múltiples acciones de participación activa, como la del Foro de guías, fueron promoviendo esta estratégica profesión que justamente en Tucuman a través de los guías locales anfitriones, necesita ser visibilizada, no solo a través de la asociación que los nuclea, sino a través del cumplimiento efectivo de la ley 9381 cuya aplicación depende del EATT que es quien tiene el deber de cumplirla y hacerla cumplir.



**40°**  
Congreso Federal de  
Guías De Turismo  
de la República Argentina  
Tucumán 2025

---

